

Emigración de mi padre de España a Argentina

Manuela Esther Esteban Celma

En estas hojas narro la historia de mi padre, cuando emigró para la Argentina con sus padres y hermanos. Nació en Jambrina, Zamora, el 9 de octubre del año 1899, mandando comprobantes, fotos y narraciones de los lugares que estuvo primero con su familia padres y hermanos y después cuando formó su familia. Se llamaba Dionisio Esteban Ramos y eran 6 hermanos nacidos en Zamora, era hijo de Santiago Esteban Fourón y de Carmen Ramos Jurado.

Fue alistado en el ejército en el año 1920 en Zamora, para después en la guerra pasar a Ceuta, después en el año 1921 pasó a Barcelona en Febrero del 21 al 8º Regimiento de Artillería Ligera, lo cual tenía medallas, en la foto es el primero a la derecha, unan foto con amigos del ejército, el 17 de julio de 1924 le conceden autorización en el ejército para trasladar su residencia a Buenos Aires República Argentina la cual parte con sus padres y hermanos, quedando obligado a pasar la revista anual en la época reglamentaria ante el Cónsul de la Nación y comunicar cualquier traslado de residencia que así lo hizo, por si fuese llamado a incorporarse a filas, ya que por 8 años eran activos en el ejército hasta darles el alta.



Dionisio con amigos del ejército.

Antes de emigrar para Argentina mi madre y mi padre contraen matrimonio canónico en España, ya que la familia de mi madre no emigró, quedando sus padres y hermanos allí, no volviéndolos a ver nunca más ya que al [sic] formar su familia con 5 hijos y en una época difícil no pudo volver a España. Fue muy triste ya que a dos hermanos los perdió en la guerra, por eso decidí mandar esta historia ya que pienso cuánto habrán añorado su tierra mis padres ya que nunca volvieron como otros tantos emigrantes de esa época.

Mi padre cuando llega a Argentina trabaja de constructor en el Mercado Central de Buenos Aires ya que en esa época se estaba haciendo. Después parte con toda su familia, padres y hermanos a Orence [sic], Provincia de Buenos



el 25 de 1911

EL Comandante General de Leuta
y en su nombre el Coronel primer Jefe del Regimiento
Artillería de Leuta Don Enrique Nieto
y Gabino

CONCEDO PASE A LA SEGUNDA SITUACION DE SERVICIO ACTIVO, con arreglo a lo prevenido en el artículo 209 de la ley de reclutamiento de 27 de febrero de 1912 y en virtud de lo dispuesto en orden de _____ de _____ de _____, a 1.º art.º 2.º División Cibola Baum hijo de Santiago y de Carmen, natural de Lambrosa, Juzgado de primera instancia de Lambrosa, provincia de _____, de oficio forzadero edad 24 años, su estado soltero. Fue alistado en el reemplazo de 1910, tuvo ingreso en la 1.ª para que pueda pasar a Barcelona provincia de _____ perteneciendo al 8.º Reg.º art.º Legión hasta su pase a la reserva, en la que causará alta cuando cumpla los ocho años de servicio activo.

Queda enterado de las prescripciones insertas al dorso, a las cuales dará exacto cumplimiento, y de que este pase será canjeado por otro cuando cumpla los ocho años, contados desde el día en que, procedente de la Caja, causó alta en primera situación de servicio activo en el General

Asistido al folio 101, 3
El Comete Mayor

[Firma]

Leuta el 20 de Setiembre de 1911

[Firma]

Documento Pase a la Segunda Situación de Servicio Activo.

Aires, porque había trabajo, se casa con mi madre por civil en Orence, después pasa a formar su familia, lo cual se apoyaron unos a otros como amigos ya que venían de la misma tierra. Después algunos zamoranos partieron para Miramar, provincia de Buenos Aires, que había mucho trabajo de construcción. Al tiempo partimos también nosotros o sea toda la familia, mis padres y hermanos; alquilamos una casa y mi padre empezó a trabajar duro, y con sacrificio se construyó su casa ya que mis hermanos ya eran grandes y lo podían ayudar. Nos dio estudio a todos, aquí en Miramar tenía varios amigos zamoranos lo cual se juntaban para conversar y recordar las cosas de España. Yo pienso que mi padre no se hizo nunca ciudadano argentino porque pensaba volver a España algún día, los últimos días de mi padre y los últimos años no fueron tan duros como los del año 1926 al 1944 que los pasó en San Francisco de Belloq criando su familia. En Miramar trabajaba en la construcción que era su oficio, sus hermanos también formaron su familia y se vinieron a vivir a Miramar también, nunca pudieron volver a Zamora donde se criaron pero se escribían con sus familiares igual que su madre.

Tengo una foto de un amigo de mi padre, el señor Liedo, que también vino de Zamora y formó su familia en Miramar. Mi padre es el de sombrero, a mano derecha, paseando en las ramblas de Miramar Buenos Aires. El amigo de mi



Foto Barco "Infanta Isabel de Borbón".

padre ya falleció, al igual que mi padre que falleció en el año 1960 a los 60 años, sufría del corazón y diabetes, murió joven y mi madre también murió en el año 1968 a los 68 años, también fue muy trabajadora. De sus 5 hijos fallecieron mis dos hermanos mayores del corazón uno a los 42 años joven y otro a los 60 años. Me quedan dos hermanos vivos de 68 y 70 años, yo soy la más chica y única mujer de 66 años, tengo 2 hijos, una mujer y un varón, ya están casados y viven en una ciudad vecina de Miramar, yo vivo sola porque quedé viuda hace 8 años y todavía sigo trabajando, ya que tengo el oficio de modista, igual que mi madre.

En estas narraciones de la vida de mi padre cuando emigró y de su familia mando fotos y narraciones también más, ya que me hice ciudadana española y he votado por correo ya que siento que la vida de mis padres es como si fuera la mía, así lo siento, por eso escribo estas narraciones, porque pienso cuando pueda conocer Zamora que es donde nació mi padre, no pierdo las esperanzas, no sé si estas confesiones cuando las reciban, y estas narraciones quedarán archivadas donde las mando para que algún día según pasen los años mis hijos puedan leer la vida de su abuelo, de trabajo y honradez desde que emigró de Zamora hasta el día de su muerte en Argentina, que descansa en un nicho junto a su mujer y añorando siempre su tierra “España”.